

## Une assemblée générale ordinaire conviviale et riche d'échanges constructifs

*A l'image de notre réseau pluriel et dynamique, une trentaine de délégué.e.s d'associations membres et d'adhérents individuels se sont réunis à Paris le samedi 10 juin dernier pour renouveler la gouvernance du CHF et réfléchir collectivement, dans une ambiance conviviale, aux évolutions futures de notre projet associatif.*



Le samedi 10 juin dernier a eu lieu, à Paris, la 31<sup>e</sup> Assemblée Générale Ordinaire du Collectif Haïti de France. C'est sous le signe de la convivialité et de la solidarité que le bureau du CHF a accueilli une trentaine d'adhérents venus de plusieurs communes de France pour participer à ce moment démocratique essentiel pour notre réseau.

Aux environs de 10h, la présidente du Conseil d'Administration, Ornella Braceschi, accompagnée du Secrétaire National, Daniel Boisson, a donné le coup d'envoi, en adressant ses mots de bienvenue et ses chaleureux remerciements aux participants et

aux adhérents qui ont donné leur pouvoir. Après un tour de table rapide et très dynamique, était venu le temps de la présentation du bilan de l'année écoulée et des projections pour l'exercice en cours.

### L'année 2022 a été riche en activités intenses au sein du réseau, malgré l'aggravation de la crise multidimensionnelle en Haïti.

D'entrée de jeu, dans son rapport moral, la présidente déplore le climat de violence qu'a connu Haïti durant toute l'année 2022 et qui s'est intensifié au début de l'année 2023 avec, en 4 mois, plus de 800 morts et 1 millier de déplacés. A cela s'ajoutent les risques élevés d'inondation à l'approche de la saison cyclonique, la récurrence des tremblements de terre, particulièrement dans la péninsule Sud du pays. La crise politique, souligne-t-elle, n'a cessé d'empirer, sous les yeux d'un gouvernement *de facto* qui ne parvient pas à endiguer l'insécurité, après avoir adressé une demande d'intervention militaire en octobre 2022 à l'ONU et malgré des mesures prises par une partie de la communauté internationale pour sanctionner les membres des élites impliqués dans le financement des groupes armés. Parallèlement, une population aux abois, cherchant à se faire justice en s'en prenant violemment aux (présomés) gangs. Une situation qui préoccupe fortement le CHF qui souhaite plutôt le rétablissement pacifique d'un « *minimum de sécurité et la recherche d'une solution politique par la mise en place d'un gouvernement de transition et de rupture. Le CHF souhaite qu'une solution haïtienne puisse être trouvée afin de rétablir l'ordre et les institutions* ».

Les difficultés d'accès aux financements ont été ensuite évoquées par la présidente, comme un défi majeur à affronter collectivement, car les nouvelles exigences des grands bailleurs de fonds ont pour conséquence de reléguer au bord de la route les associations de petite taille, dont les budgets restent modestes. Ce qui explique le retard de certains projets communs, comme le projet *Jardins Scolaires* qui devait être un prolongement de COMOSEH.



En revanche, toujours dans son rapport moral, la présidente a souligné que, pour l'année 2022, le CHF a pu mobiliser de façon plus ou moins régulière quinze bénévoles dans les différentes instances (CA, Bureau, Commissions, groupe de travail, permanence juridique) pour un total de 2500

heures de travail. Grâce à leurs précieux engagements, le réseau du CHF a pu conserver sa vitalité, en poursuivant ses actions de plaidoyer à l'échelle française et européenne, en accompagnant des associations haïtiennes porteuses de projets, en démarrant le chantier de renouvellement de son projet associatif, en animant des temps d'échange et de partage d'expériences autour d'Haïti (Ayiti Koze sou, Rencontres Nationales, atelier de capitalisation d'expériences).

Ensuite, à tour de rôle, le Secrétaire National, les responsables de commissions : communication, recherches de fonds, plaidoyer, et comité de rédaction sont intervenus pour présenter les principales réalisations de l'année écoulée et les perspectives pour l'année 2023. Soulignons, entre autres :

- 3 Webinaires sur les thématiques de la Microfinance, de l'écocitoyenneté et de l'aide internationale en Haïti ;
- La célébration des 30 ans du CHF à l'occasion des 9<sup>e</sup> Rencontres Nationales des acteurs de la solidarité avec Haïti, incluant 3 ateliers d'échange sur : l'entrepreneuriat, la souveraineté alimentaire et l'éducation à l'écocitoyenneté
- Un atelier de partage d'expériences pour tirer les enseignements du projet commun COMOSEH (2018-2021)
- Des progrès importants dans l'implémentation de l'antenne locale du CHF en Haïti
- L'accompagnement technique de 2 associations haïtiennes sur des projets d'appui aux droits des femmes et orientées vers des partenaires financiers.

### Un Conseil d'Administration renouvelé et reflétant la diversité des membres de notre réseau

L'élection du Conseil d'Administration a été le deuxième temps de la journée. Treize (13) personnes se sont portées candidats, dont 10 membres de l'ancien CA. Après une présentation liminaire des trois nouvelles candidatures, le vote s'est déroulé démocratiquement pendant une trentaine de minutes. À la fin du processus, les 13 candidats ont tous été élus à la majorité des voix des associations membres et des adhérents individuels présents et représentés. La composition de ce nouveau conseil reflète largement la volonté du CHF de renouveler sa gouvernance et de mobiliser de plus en plus d'adhérents de la diaspora haïtienne de France. Dans ce nouveau CA, huit (8) administratrices et administrateurs sur treize (13) sont haïtiens ; 6 sont des femmes. Ce qui représente une évolution importante en cohérence avec la volonté du CA sous l'impulsion de sa présidente.

### Une charte renouvelée débattue dans un climat de sérénité, témoignant une volonté de réaffirmer les engagements communs de l'ensemble des membres individuels et associatifs du CHF



Enfin, le dernier temps fort de la journée a été marqué par un débat constructif sur une proposition de charte renouvelée soumise à l'approbation de l'AG. Elaborée par un groupe de travail interne et validée en première instance par le CA en avril dernier, fruit de plusieurs séances de travail, inspirée par plus d'une dizaine de rapports d'audit internes et externes, cette charte a vocation à réaffirmer les engagements communs et les convictions partagées qui unissent le CHF et ses adhérents. La charte renouvelée amendée par l'AG sera partagée avec les adhérents dans les prochains mois. Notons qu'elle s'inscrit dans le cadre du

renouvellement du projet associatif du CHF, afin d'adapter le réseau aux changements intervenus ces dernières années et de mieux répondre aux attentes de ses membres. Conformément aux orientations fixées par le Conseil d'Administration en juin 2022, ce chantier stratégique devra déboucher sur une refonte des statuts et du règlement intérieur, sur l'élaboration d'un nouveau plan stratégique, des plans d'actions et des feuilles de routes pour les différentes instances du réseau.